

CONSTRUYENDO Oaxaca

Oaxaca de Juárez, Oax. | FEBRERO 24 | 2020

Refrenda Administración equidad y protección a la mujer

Pág. 6



Esta Secretaría impulsa talleres de capacitación para consolidar ambientes libres de violencia de género, dirigidos a mujeres y hombres dedicados al servicio público



Agradece gobierno de Alejandro Murat solidaridad del Ejército

El gobernador participó en el 107 aniversario del Ejército, donde felicitó y agradeció el apoyo de las y los elementos que lo integran

Pág. 7

NUESTRAS HISTORIAS



Evolucionar, aprender y ayudar

Esmeralda Cortés, abogada y empresaria, dedica su energía a vencer retos y desarrollarse plenamente

Págs. 4-5

Realiza AGEO Taller de Bajas Documentales

Pág. 2

Fomenta Administración valores de unidad familiar

Pág. 3

Mujer astronauta regresa a la Tierra

Pág. 8

DESCÁRGALA EN TU CELULAR



Capacita AGEO a capital humano del Gobierno del Estado con Taller de Bajas Documentales

Más de 150 servidoras y servidores públicos recibieron información para identificar los valores primarios de los documentos

Dependencias del Gobierno del Estado participaron en el taller de Bajas Documentales elaborado por el Archivo General del Estado de Oaxaca (AGEO), ejercicio que tuvo el propósito de desarrollar métodos y herramientas para el uso adecuado de los documentos que generan las instancias y así dar cumplimiento a los artículos 4º, 28, 31, 55, 58 y 116 de la Ley General de Archivos.

Durante la jornada de trabajo realizada en la Dirección de Clasificación de Archivos del AGEO con sede en Santos Degollado, más de 150 servidoras y servidores públicos de los sectores Oaxaca Sustentable, Incluyente con Desarrollo Social y Oaxaca Seguro, recibieron información para identificar los valores primarios de los documentos, mismos que están clasificados como administrativos,

legales o fiscales. Así también, los valores secundarios o históricos: Evidenciales, testimoniales o informativos.

Con estos conocimientos, el personal del Poder Ejecutivo del Estado de Oaxaca le dará una valoración correcta a los documentos, determinando los lineamientos y mecanismos referentes al trámite y control de bajas documentales, mismos que están establecidos en el Catálogo de Disposición Documental de cada dependencia.

Mediante esta capacitación, las y los asistentes aprendieron los procesos de eliminación razonada y sistemática, necesarios para la adecuada coordinación con el AGEO, respecto a asesoría y acompañamiento institucional. Al mismo tiempo se asegura la integridad de los documentos para salvaguardar la memoria colectiva de la entidad.



Esta labor es implementada por la Secretaría de Administración a través del AGEO, por instrucciones de su titular, Germán Espinosa Santibáñez, para dar cumplimiento a la recién aprobada Ley General de Archivos que dio vigencia a partir de 2019. Para ello, se desarrolla un amplio programa de capacitación, dirigido al conjunto de trabajadoras y trabajadores de las unidades archivísticas de todas las dependencias del Gobierno del Estado.



Fomenta Secretaría de Administración valores de unidad familiar



La Convivencia Infantil por la Amistad forma parte de la programación de actividades que impulsa el gobierno de Alejandro Murat Hinojosa

Familias oaxaqueñas disfrutaron y compartieron momentos de alegría y sana diversión durante la Convivencia Infantil por la Amistad, realizada por la Secretaría de Administración en la Unidad Deportiva "El Tequio", cuya finalidad fue fomentar valores de unidad y relaciones sanas.

Desde temprana hora, con juegos y dinámicas recreativas dirigidas por instructores del Polideportivo Venustiano Carranza, niñas y niños junto con su padre y madre reforzaron lazos de amor mientras gozaban de una experiencia dominical, al aire libre, llena de risas y emoción. Esta actividad se llevó a cabo con familiares y alumnado de los preescolares "Jaime Nunó" y "Paz Migueles de Jiménez Ruiz", quienes despertaron en cada una de las rutinas, basadas en valores humanos, su espíritu deportivo.

Evelia Pacho Hernández, una de las madres participantes, consideró que esta convivencia fue divertida y le ofreció la oportunidad de tener mayor integración con su hija. "Me llevo la experiencia y el momento divertido que pasamos juntas, disfrutando de un parque", asentó.

Mediante esta alternativa, dijo, la Secretaría de Administración fortalece la convivencia familiar, las relaciones y el tejido social.

Por su parte, Elizabeth García Martínez, quien acudió con su hijo, ponderó que esta actividad promovió la activación física de manera familiar, además de facilitar, a través del juego, las relaciones de padres y madres con sus hijos e hijas, desarrollando mayor confianza y unión.

Al finalizar, personal de la Coordinación de Espacios Públicos Recreativos entregó diversos juguetes a los niños y niñas por su participación.

La Convivencia Infantil por la Amistad forma parte de la programación de actividades que impulsa la Secretaría de Administración, encabezada por Germán Espinosa Santibáñez, en parques y espacios públicos para fomentar la recreación y unión de las familias oaxaqueñas, con base en el Plan Estatal de Desarrollo, establecido por el gobernador Alejandro Murat Hinojosa.



Evolucionar, aprender y ayudar

Tomar y superar retos es el "pan de cada día" de Esmeralda Cortés Girón, abogada joven y tenaz que desde hace cinco años forma parte de la Secretaría de Administración.

Su día comienza en la Dirección Jurídica, donde atiende diversos casos relacionados con los bienes y servicios públicos. Por la tarde se transforma en una empresaria dedicada que al mismo tiempo es mamá y esposa. Su energía y determinación es inspiradora.

Esmeralda es la única abogada en su familia. Aunque su sensibilidad hizo pensar a sus papás y hermanos que no era su vocación, una experiencia que vivió cuando trabajaba en una institución de asistencia social, la hizo tomar la decisión de estudiar leyes y poder estar al servicio y en la defensa de las personas.

"Mi premisa de vida es la honestidad, actuar con respeto hacia las personas. Siempre evolucionar, aprender y ayudar, alcanzar retos, eso es fundamental para mí".

Ese tesón llevó a Esmeralda a incursionar en el sector microempresarial hace poco más de un año, instaló en su casa una lavandería que gracias a su empeño y trabajo se ha convertido en un éxito más para ella y su familia.

Aunque se siente satisfecha con su faceta empresarial, mantiene firme su decisión de utilizar sus conocimientos para ayudar, labor que desarrolla los sábados y domingos al fungir como docente en una universidad especializada en población adulta.

Aquí ha vivido momentos excepcionales que han contribuido a su crecimiento profesional y personal. Uno de los más significativos -relata- fue durante su primer año como docente, cuando tuvo la oportunidad de apoyar a un alumno que pasaba por un proceso de divorcio y una profunda depresión que estuvo a punto de orillararlo a perder su trabajo y sus estudios.

"Enfrentaba problemas muy serios, pero afortunadamente tuvo el respaldo de su institución y de nosotros como profesores, entre todos lo ayudamos a recuperar su trabajo y a continuar con sus estudios y nos da mucho gusto que hace un año se graduó como licenciado en Derecho", precisó.

**Esmeralda Cortés,
abogada y
empresaria, dedica
su energía a vencer
retos y desarrollarse
plenamente**

Además, Esmeralda se da tiempo para ejercer su profesión en un despacho legal que instaló junto a una amiga. "Me gusta estar actualizada, conocer lo que está pasando, los cambios que se viven para tener siempre las herramientas para ayudar durante un litigio".

Cumplir todos los retos que se ha puesto no ha sido fácil. El cuidado de sus hijos es prioridad; impulsar su negocio un propósito que deja satisfacciones; la docencia es alimento para su espíritu y la abogacía, su vocación. Todos ellos forman parte de Esmeralda, la hacen una persona feliz, plena y con determinación para continuar aprendiendo y alcanzar cada día un nuevo objetivo.



Mi premisa de vida es la honestidad y actuar con respeto hacia las personas



Cumple Administración con lenguaje no sexista, equidad y protección a la mujer



Para consolidar la igualdad sustantiva en los entornos laborales y sociales, la Secretaría de Administración mantiene una estrategia de información, capacitación y sensibilización sobre el respeto a las libertades fundamentales, dirigida a mujeres y hombres dedicados al servicio público.

Como parte de este esfuerzo permanente encabezado por Germán Espinosa Santibáñez, titular de Administración, se llevó a cabo el Curso Taller Cero Violencia, Más Conciencia, donde el capital humano identificó las acciones que fomentan y reproducen algún tipo de violencia tanto en el ámbito laboral como personal.

La capacitación ofrecida por la Unidad de Desarrollo Profesional sirvió como un foro para comprender los diferentes tipos de violencia, sus causas y los efectos en la estabilidad emocional, social, política y económica.

Concientizan a funcionarios sobre lenguaje no sexista

Como parte de las acciones continuas para promover una cultura con perspectiva de género en el ámbito laboral, funcionarios públicos participaron en el Curso Taller Lenguaje no Sexista en la Administración Pública para Prevenir la Violencia de Género.

El taller fue impartido por Manuel Hernández Santiago, de la Secretaría de las Mujeres de Oaxaca (SMO), quien de manera amena explicó a las y los asistentes los alcances del lenguaje no sexista dentro de las dependencias gubernamentales, ya que un lenguaje no incluyente acentúa la discriminación entre los géneros y por tanto fomenta la inequidad en el ámbito laboral, advirtió.

Cabe señalar que dentro de las políticas de igualdad impulsadas por el gobernador Alejandro Murat Hinojosa, la Secretaría de Administración realiza diversas actividades como el taller denominado El Amor no Duele, impartido por la conferencista Magda Pazos.

La especialista alertó sobre las distintas formas de violencia que se manifiestan en algunas relaciones de pareja con violencia y abuso, así como sus consecuencias en la salud física y emocional.

Mediante este tipo de actividades, la Secretaría de Administración coadyuva a establecer nuevos paradigmas, eliminar las desigualdades de género y promover el ejercicio y garantía de los derechos humanos de mujeres.



El gobernador participó en el 107 aniversario del Ejército Mexicano, donde felicitó y agradeció el apoyo de las y los elementos que lo integran

Agradece gobierno de Alejandro Murat solidaridad del Ejército

Al participar en la ceremonia con motivo del 107 aniversario del Ejército Mexicano, el gobernador Alejandro Murat Hinojosa reafirmó el respeto y aprecio del Gobierno y pueblo de Oaxaca por esta institución garante de la soberanía del país.

Reunidos en las instalaciones de la 28ª Zona Militar y ante personal de tropa, el mandatario estatal agradeció la lealtad con la que hombres y mujeres han contribuido con la seguridad, justicia y paz social del país. De manera especial, agradeció también el apoyo que el personal militar ha brindado a la sociedad civil para hacer frente a los momentos de tragedias.

"Expresarles el reconocimiento a las familias de las Fuerzas Armadas, del Ejército, Marina y Fuerza Aérea. Oaxaca está siempre agradecida y lo hemos vivido de manera permanente, son ustedes y sus familias la columna vertebral para que las y los oaxaqueños puedan transitar en paz", expresó ante familiares de las y los elementos castrenses.

En su oportunidad, el comandante de la Octava Región Militar, Juan Arturo Cordero Gómez, agradeció el apoyo del Gobierno de Oaxaca en las tareas que realiza el personal militar en el estado. Asimismo, felicitó al personal a su cargo por su entrega y compromiso con las familias mexicanas.

Durante el inicio de la ceremonia, el jefe operativo de la Octava Región Militar, Francisco Javier Rodríguez Castrejón, compartió con las y los presentes el mensaje oficial que el presidente Andrés Manuel López Obrador, emitió con motivo de este aniversario. En él, se rememoró el momento histórico del 19 de febrero de 1913, en el que Venustiano Carranza creara el Ejército Constitucionalista que dio origen al actual.

Asimismo, Rodríguez Castrejón dijo que quienes integran el Ejército Mexicano reiteran su tarea de servir a la nación y pueblo mexicano, defendiendo la soberanía del país y trabajando en beneficio del pueblo.



Regresa a la Tierra la astronauta que más tiempo ha pasado en el espacio

Después de establecer un récord por el vuelo espacial más largo de la historia realizado por una mujer, la astronauta de la NASA, Christina Koch, ha regresado a la Tierra, junto con el comandante Alexander Skvortsov de la agencia espacial rusa Roscosmos y Luca Parmitano de la Agencia Espacial Europea (ESA).

Los tripulantes salieron de la Estación Espacial Internacional a las 12:50 am e hicieron un aterrizaje seguro, asistido por paracaídas, a las 4:12 am, al sureste de la ciudad de Dzhezkazgan, en Kazajistán.

Esta misión proporcionará a los investigadores la oportunidad de observar los efectos de los vuelos espaciales de larga duración en una mujer mientras la agencia estadounidense planea devolver a los humanos a la Luna bajo el programa Artemisa y prepararse para la exploración humana de Marte.

Koch salió el 14 de marzo de 2019 junto con su colega astronauta de la NASA y el cosmonauta ruso. Su viaje al espacio de 328 días es el segundo vuelo único (sin sumar varios) más largo realizado por un astronauta estadounidense en el espacio y el séptimo si se suman todas sus misiones.

Fuente: Agencia



La electricidad estática podría cargar nuestros smartwatch

Casi todo el mundo ha sentido una descarga al tocar con un dedo la manija de una puerta o ha visto como el pelo de un niño se pegaba a un globo. Para incorporar esta energía a nuestra electrónica, debemos entender mejor las fuerzas que la impulsan, dice James Chen, profesor adjunto del Departamento de Ingeniería Mecánica y Aeroespacial de la Escuela de Ingeniería y Ciencias Aplicadas de la Universidad de Buffalo.

Chen es coautor de un estudio publicado en la revista Journal of Electrostatics que sugiere que la causa de este fenómeno espeluznante son los diminutos cambios estructurales que se producen en la superficie de los materiales cuando entran en contacto unos con otros. El hallazgo podría ayudar en última instancia a las empresas de tecnología a crear fuentes de energía más sostenibles y duraderas para los pequeños dispositivos electrónicos como el popular smartwatch (o reloj inteligente).

"La fricción entre tus dedos y la pantalla de tu smartphone. La fricción entre tu muñeca y el reloj inteligente. Incluso la fricción entre tu zapato y el suelo. Estas son grandes fuentes potenciales de energía que podemos aprovechar", dice Chen.

Fuente: Agencia

